

# ELECCIONES LOCALES, CON TRASCENDENCIA NACIONAL

**Aunque el PRI mantiene su ventaja para las elecciones locales del segundo semestre del año, en especial la del Estado de México, las alianzas, las estrategias de campaña y el posicionamiento de los candidatos se volverán variables fundamentales en las próximas elecciones.**

*Marcos Pineda*

En lo que resta de año en México habrán de celebrarse cinco elecciones locales, cuyos resultados y posibles alianzas entre los partidos políticos podrían influir en lo que sucederá en las elecciones federales del 2012. Los estados en los que habrá comicios son, para el 3 de julio de 2011, Hidalgo, Coahuila, Estado de México y Nayarit; y para el 13 de noviembre, Michoacán. En Hidalgo se elegirá gobernador y miembros de los ayuntamientos; en Coahuila, gobernador y diputados, en el Estado de México, solamente gobernador; en Nayarit, gobernador, diputados y ayuntamientos; y en Michoacán, gobernador, diputados y ayuntamientos. Aunque todas tienen su importancia específica, resaltan como de trascendencia nacional dos de estas

elecciones. La del Estado de México, pues el actual gobernador de esa entidad, Enrique Peña Nieto, es el priísta mejor posicionado en las encuestas rumbo a la elección presidencial de 2012 y a quien muchos desde ahora ya le apuestan que ganará la silla presidencial para devolver al PRI el poder federal. Una derrota para el PRI en esa entidad podría significarle un contundente cambio en la correlación de fuerzas de impacto nacional. Y por el contrario, una victoria que refrende al gobierno priísta, en ese estado que cuenta con el mayor padrón electoral de todo el país, consolidaría la imagen de un Peña Nieto como más cercano que nunca al Poder presidencial. Mientras, en Michoacán, siendo el actual presidente de México originario de esa entidad, los resultados podrían interpretarse como una especie de referéndum a la Gestión de Calderón, del que si resulta con malas notas abonaría a la derrota de su partido, el conservador Acción Nacional, en el 2012.



Peña Nieto, Gobernador del Estado de México

Los datos relativos a la identificación partidista de los electores no han variado significativamente en los últimos meses, manteniéndose el PRI por encima de los demás partidos en lo general. Algo similar sucede con el rechazo a los mismos partidos políticos, donde el PRD sigue siendo el más rechazado. De esta manera, las alianzas, las estrategias de campaña y posicionamiento de los candidatos se volverán variables fundamentales en las próximas elecciones.

***La estrategia de las izquierdas es dar la imagen de que el escenario para la contienda presidencial de 2012 será ellos contra el PRI de Peña Nieto.***

Sin duda, una alianza en el Estado de México, entre el derechista PAN y el izquierdista PRD hubiese dado un giro importante a las expectativas de votación. Alrededor del 50% de los consultados hace un par de semanas dieron su visto bueno a una alianza de esta naturaleza, lo que le habría redituado una enorme cantidad de votos en la elección. Pero no habrá tal

alianza. Ahora que han decidido ir por separado, la estrategia de las izquierdas (encabezadas por López Obrador) parece apuntar a obtener el segundo lugar en la contienda, pues no tendrían en realidad muchas posibilidades de arrebatarle el triunfo al candidato de Peña Nieto, Eruviel Ávila. Así, tratarán de dar la imagen de que ese será el escenario para la contienda presidencial en el 2012, es decir, las izquierdas contra el PRI de Peña Nieto.

De parte del PRI no importa tanto cuál sea el candidato, pues lo relevante para él es el cobijo de Peña Nieto, los recursos económicos de un PRI muy poderosos en esa entidad y la enorme maquinaria electoral perfectamente aceptada y en acción.

Lo que queda claro es que estas serán unas elecciones locales con trascendencia nacional.



**Marcos Pineda**

*Profesor de Ciencia Política y Administración Pública de la Universidad Loyola de América. Consultor Político y Director General de Consulting & Research.*

[consulting.direcciongeneral@prodigy.net.mx](mailto:consulting.direcciongeneral@prodigy.net.mx)

## ¿Valoras una formación rigurosa?

másteres, doctorados, cursos de especialización y seminarios adaptados al Espacio Europeo y reconocidos internacionalmente por empresas e instituciones

# IU IO G

Instituto Universitario de Investigación  
Ortega y Gasset



[www.ortegaygasset.edu](http://www.ortegaygasset.edu)

Instituto adscrito a la Universidad Complutense de Madrid

